

et les journées de juin, 1870 et l'infâme Commune de 1871. Taine et Edmond Biré ont chacun une part dans cet heureux revirement.

Une vue d'ensemble sur l'histoire moderne démontre donc qu'à chacune des périodes où l'esprit chrétien a prévalu correspond une période d'honneur, de prospérité, de justice et de liberté. Elle démontre que ce qui a triomphé sous la Renaissance et la Révolution, c'a été l'immoralité, le despotisme, le mensonge et le crime.

Il nous reste à juger l'état social actuel issu d'une telle source.

Jamais on n'a tant parlé de liberté ; jamais les honnêtes gens n'en eurent si peu.

Mme de Staël disait avec raison : *En France, c'est la liberté qui est ancienne, c'est le despotisme qui est nouveau.* Elle savait l'histoire. De nos jours Gambetta traitait la liberté de *vieille guitare*. Du moins, il était franc.

Nous vivons, en effet, sous le régime anticlérical et antilibéral le plus résolu et le plus fanatique. La France est la proie de vingt-cinq mille francs-maçons et de cent mille juifs qui l'exploitent et la trahissent. Ils accaparent les places, les honneurs et l'argent. Ils laïcisent les hôpitaux. Les *survirs* soignent mieux les malades et coûtent moins cher que les laïques, mais le fanatisme antireligieux l'emporte. Ils laïcisent également les écoles pour faire les Français à leur image et à leur profit. Ils destituent les fonctionnaires qui refusent de faire élever leurs enfants dans les écoles sans Dieu. Et ces oppresseurs des consciences osent parler des *droits de l'homme et de la liberté* ! Jamais le cynisme et l'hypocrisie ne sont allés plus loin.

(A suivre)

---

### Memento hebdomadaire

---

QUÉBEC. — Les Quarante-Heures auront lieu le 26, à St-Jean-Baptiste de Québec ; le 27, à St-Gervais ; le 28, à St-Georges ; le 29, à St-Edouard ; le 30, à St-Isidore ; le 2 juillet, à l'Hôtel-Dieu, Québec.